
нагрузку на плечи граждан, ре-
шать проблему нельзя. В среднем 
рост тарифов должен быть шесть 
процентов. Цены не должны 
стрелять в разы! Там, где люди 
переплатили, им должны либо 
деньги вернуть, либо засчитать 
эти платежи. 

О поддержке 
приемных семей

Важно приравнять приемные 
семьи к многодетным, какая 
разница  – это родные дети или 
принятые в семью, все они стано-
вятся родными, и такие родители 
должны быть поддержаны.

О материнском 
капитале

Что будет после 2016 года? Я 
считаю, что мы в той или иной 
форме должны продолжить про-
граммы поддержки рождаемости 
детей в нашей стране. Но они 
должны быть более адресными, 
целевыми. Какие это будут фор-
мы, пока не знаю.

О борьбе с коррупцией
Полагаю, что никаких переги-

бов нет. Что касается недогибов, 
то посмотрим на результаты борь-
бы, которая ведет-
ся. У нас бытовая 
коррупция носит 
запредельный ха-
рактер и представ-
ляет угрозу для 
общества в целом. 
Будем с ней бороть-
ся с не меньшим 
упорством, чем с 
инфляцией в экономике, до-
бивать настолько, насколько это 
возможно.

О суде над Навальным
Люди, которые борются с кор-

рупцией, сами должны быть 
кристально чистыми. Иначе это 
приобретает форму самопиара, 
а перед законом должны быть 
все равны. Если кто-то громко 
кричит «Держи вора!», то это не 
значит, что ему самому позволено 
воровать. Но если человек имеет 
взгляды, отличные от действую-
щих властей, то не нужно искать 
повод для того чтобы тащить его 
в суд или тюрьму.

Об отношениях с США 
и списке Магнитского

Мы что ли приняли список 
Магнитского? С какого рожна 
это было сделано? Просто, чтобы 
жабры раздуть: мы самые крутые 
здесь. Это имперское поведение 

на политическом поле. Мы пред-
упредили, что ответим на это. Но, 
видимо, они ожидали, что ответ 
будет такой  – вялый. Хороший 
или плохой был ответ? Наверное, 
не без издержек, но и у депутатов 
наших возникли определенные 
эмоции. Ошибочно считать, что 
если в Соединенных Штатах 
парламент абсолютно неуправ-
ляемый, то у нас он ручной. 

О загранпаспортах 
для мигрантов

Нужно ужесточать порядок 
въезда на территорию России 
иностранных граждан, прежде 
всего из среднеазиатских ре-
спублик. Почему с 2015 года? 
Во-первых, многие уже здесь. 
Чтобы наши партнеры успели 
выдать загранпаспорта, нужно 
время. Такой объем работы мож-
но сделать года за полтора. Если 
стараться ускорить этот процесс, 
но тогда нам придется выделить 
на эти цели средства из бюджета. 
А мы могли бы потратить деньги 
на поддержку бюджетников.

Об учебниках истории
Без официальной оценки исто-

рических событий не будет пони-
мания того, что происходило с на-

шей страной. Если в 
прошлом году в Рос-
сии был 41 вариант 
учебников истории 
для 10-х классов, то 
в этом году рекомен-
дованных изданий 
– уже 65. Разве это 
нормально? Из-за 
таких проявлений 

зачастую вообще непонятно, кто 
вторую мировую войну выиграл.

Об элементах 
сталинизма в политике

Сталинизм связан с культом 
личности, массовым нарушением 
закона, репрессиями и лагерями. 
Ничего подобного в России нет. 
Но это не значит, что у нас не 
должно быть порядка и дисци-
плины, все должны быть равны 
перед законом – и девушки из 
«Пуси райт» и пацаны, которые 
оскверняют могилы наших сол-
дат. Никого специально за решет-
ку не прячут из-за политических 
соображений. Не за политиче-
ские взгляды людей осуждают 
во время судебных заседаний, а 
за нарушение закона. Зачем на 
митингах лезть на рожон и сры-
вать погоны с представителей 
правоохранительных органов? 
Это делается, чтобы привлечь к 
себе внимание.

Об оппозиции
Думаю, должен исчезнуть тер-

мин «несистемная оппозиция». 
Можно полностью легализо-
ваться, нужно 500 человек, что-
бы партию создать и бороться за 
избирателя. Одно дело кричать 
«Караул!», а другое – пред-
ложить позитивную повестку. 
Действуйте, боритесь, входите 
в парламент, доказывайте свою 
правоту. Просто так языком тре-
пать каждый горазд, сделайте то, 
что предлагаете. Может, неко-
торые вещи, о которых говорят 
оппозиционные деятели, станут 
больше понятны обществу. 

О рабочих
Сам из семьи рабочих и отно-

шусь к этим людям с огромным 
уважением. На их плечах страна 
держится. У меня родители 
блокадники, отец воевал, был 
инвалидом Великой Отечествен-
ной войны. Чувствую кожей, что 
это за люди. Что здесь плохого? 
Хочу сказать им спасибо за то, 
что поддерживают. Это не те 
люди, которые живут по прин-
ципу «хватай больше, кидай 
дальше».

О налоге на роскошь
Считаю, он должен быть. 

Правда, у правительства в этой 
связи есть заминка. Несмотря 
на мои многократные разгово-
ры с министрами, они не могут 
найти должного и нужного, 
возможного варианта внедрения 
этой системы применительно к 
недвижимости.

Блиц на десерт
В завершение «прямой ли-

нии» Владимир Путин ответил 
на блиц-вопросы. Некоторые 
заранее выбрал сам, другие 
озвучили ведущие:

– Вы готовы сделать Шойгу 
своим преемником?

– Народ Российской Феде-
рации будет выбирать моего 
преемника.

– Вы счастливы?
– Это философский вопрос. 

Бесконечно благодарен судьбе 
и гражданам России за то, что 
доверили быть главой государ-
ства. В этом вся моя жизнь. 
Достаточно ли этого для счастья  
– отдельная тема.

– Когда все будет хорошо?
– Люди, которые любят вы-

пить, говорят так: «Всю водку 
выпить невозможно, но стре-
миться к этому надо!» Все, 
наверное, никогда не будет 
хорошо, но будем к этому стре-
миться.

– Как стать президентом?
– Можно образовать собствен-

ную партию, доказать, что хоти-
те и можете эффективно служить 
своей стране. И дерзать 
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  Программы поддержки рождаемости сохранятся и после 2016 года

За двенадцать лет 
общения с россиянами 
глава государства 
ответил на 740 вопросов 
и провел в эфире 
около полутора суток.


